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發展局局長陳茂波昨日在施政報告記者會上
表示， 雖然樓市有所回軟，政府不會因而「減
辣」和減慢賣地，希望向公眾展示政府按目標
推地的決心。土地是香港社會和經濟發展的
根本，本屆特區政府經過幾年的努力，土地
和房屋供應明顯增多，樓價和租金開始回
落，調控工作初見成效，但仍需要多管齊下
增加土地供應量，壓抑炒賣需求，保持樓市
平穩發展，更宜以新思維、大手筆開拓新發
展區、新市鎮。這是解決本港土地不足的根
本途徑，有利增強香港競爭力，改善市民居
住環境，社會各界應支持政府覓地發展經
濟、改善民生的舉措，而非質疑和拖延，損害
公眾長遠利益。

本屆特區政府一再強調把房屋問題作為施政
的重中之重，特首梁振英甫上任就表明增加供
應，遏抑炒賣、投資和投機需求。梁特首執政
3年半以來，言行一致，努力增加供應，多次
推出壓抑樓價飆升的「辣招」，如今樓價和租
金出現回落，扭轉了樓價和租金只升不跌的心

理預期。現時樓市剛剛出現逆轉苗頭，社會上
馬上就有意見認為政府需要「減辣」，甚至減
少土地供應。對此，梁振英在宣讀施政報告時
明確表示，政府解決住屋問題的勇氣和決心毋
庸置疑。政府有責任供應土地和公營房屋，滿
足市民的住屋需要，沒有責任保證樓價只升不
跌，樓價亦不應靠人為的短缺維持高企。昨
日，陳茂波也重申，政府不會因樓市有所回軟
而「減辣」和減慢賣地，再次向市場展示政府
按目標推地、穩定樓價的決心。

香港的樓價租金仍然遠超市民的負擔能力，
政府出手減少供應扭轉樓價下跌之勢言之尚
早。政府的土地、房屋政策不因短期情況而改
變，才能避免引發市場誤判，出現揣測性和投
機性的反應，防止樓市大起大落，令政府調控
樓市的努力付之東流。

香港近年發展牛步寸進，被周邊競爭對手
爬頭，樓價高不可攀，市民人均居住面積狹
窄，年輕人無力置業、望樓興嘆，社會怨聲
載道，土地供應不足、缺乏大型土地開發項

目是主要原因之一。香港不缺乏土地，缺乏
的是可發展用地。眾多社會、經濟和民生問
題，根源往往是土地規劃及開發速度跟不上
社會需要。

本屆特區政府在覓地建屋方面所下的工夫實
在不少，多管齊下增加土地供應，制定短中
長期計劃，解決供求失衡。施政報告指出，
在短中期方面，政府將繼續改劃用地及增加
密度，並全面檢討土地用途，務求地盡其
利。截至去年年底，城規會已批准 41 幅房屋
用地的放寬密度申請，增加約 7,750 個單位。
至於中長期的發展， 政府則積極推動在新界
和大嶼山的新發展和擴建，全速推展古洞北
和粉嶺北新發展區、東涌新市鎮擴展、洪水
橋新發展區、元朗南等新市鎮擴展計劃，以
及在維港以外海域進行填海，發展岩洞和地
下空間等，為香港未來提供更多土地作發展
之用。政府未來 5 年將興建 9.71 萬個公營單
位，當中資助出售單位 2.04 萬個，及 8.7 萬個
一手私營單位，是2004年9月以來新高。政府

做好土地供應的短中長期規劃，解決香港
「土地不足」的根本問題，為香港創造更好
的發展條件，不僅能解決房屋問題，更重要
的是創造發展新產業、增加就業的基礎，為
振興香港經濟注入新動力。現屆特區政府為
房屋問題及長遠土地供應播下的「種子」，
可以預期將陸續獲得收成。

值得注意的是，土地開發不時遇到阻力，例
如開拓土地難免涉及到郊野公園、大面積填
海，改劃土地用途將原本用於休憩的土地改為
起樓，更往往遭到地區人士的阻礙，受到司法
覆核屢見不鮮，窒礙土地供應。土地供應不足
的制約倘不能突破，發展經濟、改善民生只能
淪為空話。社會各界應理性看待政府發展土地
的計劃，政府更有必要做好事前的諮詢游說工
作，盡可能照顧各持份者的利益，讓公眾清楚
認識開發土地、增加供應的迫切性和重要性，
最大程度凝聚支持發展的民意，抵制政客的妨
礙干擾，確保拓地計劃順利推進，早日令港人
分享到發展土地帶來的紅利。

多管齊下增加土地供應 社會各界應全力支持

梁振英：不求受歡迎 只求做實事
平衡民望與實際成果 施政須為港作正確決定

將軍澳建中醫院 刊憲邀交意向書
香港文匯報訊（記者 文森）特區行政長官

在施政報告中宣佈，預留一幅位於將軍澳百勝
角的土地發展中醫醫院。食物及衛生局昨日刊
登憲報公告，邀請有意承辦興建及營運中醫醫
院的非牟利團體提交意向書，截止日期為今年
5月16日。
食衛局局長高永文昨日表示，中醫住院服務
是本港一項嶄新的服務，政府與中醫中藥發展
委員會過去一直就中醫醫院的營運模式及定位
進行討論及研究，考慮到本港獨有的醫療體系
及現行的規管框架，故當局聽取委員會的建
議，由非牟利團體以自負盈虧的模式營運中醫

醫院，希望在中醫為主的基礎上，提供中醫治
療及中西醫協作服務。
高永文補充，該中醫院不但可為市民提供住

院及門診服務，更可支持3間大學的中醫醫學
院作教學、臨床培訓和中醫中藥科研用途，協
助加強及提升本港中醫專業培訓及中醫藥科研
的質素。
為清楚了解市場對中醫醫院的關注和想法，

特區政府會在公開招標前，邀請有興趣的非牟
利團體就發展的中醫醫院的管理架構、人手安
排、財政模式、實施時間表、服務和設施等方
面提交發展意向書。

高永文：10年長策助留醫護人才
香港文匯報訊（記者 趙虹）日前公佈

的施政報告預告未來10年將動用2,000
億元落實各項醫院發展項目，資金投入
數字乃是一眾政策中最多。食物及衛生
局局長高永文昨日接受電台訪問時指，
政策有助醫護人員了解其專業發展前
景，減低人才流失。
曾在瑪嘉烈醫院工作的高永文昨日坦

言，有意在醫院發展的醫護人員都會關
注該院未來發展前景。今屆特區政府一
筆過撥出未來10年資金，訂立醫院發展
藍圖，不但令各醫護人員了解其專業發

展前景，有助維持他們的工作熱忱，減
低人才流失，也可降低院方作人力資源
等發展規劃時的不確定性。

有責任為未來醫療發展鋪路
由於發展藍圖歷時10年，或引起市民

擔心屆時經濟發展不佳，難以維持各項
醫療開支。高永文承認，未來醫療開支
現階段難以作準，要視乎屆時的經濟及
財政收入，但因醫療基建及設施非一朝
一夕、有錢就可以做得到的，而為未來
醫療發展「鋪定路」屬其責任，否則是

他對市民的虧欠。他相信，香港人若同
心做好經濟，則可提高經濟的健康發展
可能性。
新鮮出爐的施政報告指出，未來將增

加醫療專科學士學位，以增加醫護人手
的供應。高永文認為，人力資源常受眾
多外圍因素影響，浮動大，故規劃最
難。為補充人才空缺，醫委會不但提高
考試頻率，縮短某些專科醫生的實習
期，亦改進考試形式，如改變以往要求
考生臨床診斷病人，至現時藉醫療科技
及模型作診治。
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香港文匯報訊（記者 文森）勞工及
福利局局長張建宗昨日表示，新年度
施政報告深化多項惠及基層和長者的
措施，顯示特區政府銳意建立一個關
愛的社會。他坦言，不能要求每年的
施政報告都有「大亮點」，因為勞工
和福利政策需要時間醞釀和推行，又
強調當局在收到標準工時委員會的報
告後，就會釐定標時政策的方向。
新年度施政報告被部分人質疑是「小

恩小惠」與「零碎」，張建宗昨日在接
受電台訪問時表示，施政報告在勞福方
面雖然沒有「大亮點」，但正因為勞工
和福利政策需要時間醞釀和推行，「重
大政策不能一步登天」，不能要求每年
的施政報告都有「大亮點」。

政府正待報告定標時方向
他認同政務司司長林鄭月娥形容，新

年度施政報告的建議「窩心」，指報告
提出深化多項惠及基層和長者的措施，
反映特區政府銳意建立一個關愛的社
會。
有聽眾來電，質疑當局遲遲未有落

實標準工時和全民退保，張建宗回應
指，他明白市民關心工時過長的問
題，惟政府目前正等待標工委的報
告，收到報告後就會釐定工時政策的
方向。在退休保障方面，政府會持開
放態度聆聽意見，惟必須考慮人口老
化的影響。

特首誠意促勞資對話共贏
他又否認行政長官梁振英在立法會施

政答問會上，不點名批評標準工時委員
會勞方代表不開會是「卸責」，而是
「苦口婆心、語重心長地希望勞資雙方
有好好的溝通和對話」。坦言指出，勞
資關係永遠都不是「零和遊戲」，雙方
要「共贏」，特區政府亦正努力拉攏勞
資雙方返回會議桌，希望市民給予時間
和空間，「對政府公道一點。」
就施政報告提出「在保障本地工人優

先就業和工資水平的前提下，有必要輸
入勞工」，張建宗表示，目前有多項大
型基建工程對建造業工人的人手需求殷
切，建造業議會預測未來數年將欠缺1
萬至1.5萬名技術工人，但輸入勞工並
非即時引入大批外勞，相信是在5年內
逐步引入，當局也沒有設立輸入外勞人
數的指標。

梁振英昨日在英語電台「烽煙」節目中
繼續解釋施政報告的政策理念。節目

主持指其施政報告評分跌至新低，是否他
當選特首後已變得越來越不受歡迎。梁振
英笑着反問：「我不受歡迎嗎？」他強
調，特區政府多項政策措施已漸見成效，
身為領導者工作時更不應只追求民望，有
時少不免要作出不受歡迎的決定。
他指出：「本港長期有樓價高及勞工等
問題，特區政府通過不同政策解決問題，
目前勞工及貧窮政策亦漸見成效。我需要
作出『不受歡迎』的決定，例如尋找土地
提高房屋供應，及需要運用社區空間、改
變棕地用途，不讓工廠及貨櫃場使用等。
現時有人反對樓市管理措施，在立法會亦
備受爭議，我們差一點失票，這些都是
『不受歡迎』的議題。我不會追求民望，
特別是要在施政實際成果與民望之間的取
捨。」

相信若當年有普選仍能當選
有聽眾致電質疑，倘他由普選產生，施
政或會變得暢順，梁振英在回應時坦言，
無論香港有否普選，他都會得到最高民望
當選，「2012年角逐特首選舉時，當時我
是3個候選人中民望最高。如果當年是普
選產生，我同樣能夠當選。我不是為自己
找藉口，我要為香港做對的事，如果要在
受歡迎和做實事間取捨，我不求受歡
迎。」
被問到民望對未來特首候選人是否重

要，他強調，領導者需要在爭取民望與做
實事間作出選擇，「民眾有他們的想法，
我有我的個人想法，我們需要尋找平
衡。」那會否對特區官員參選特首選舉感
到難受？他直言：「不會，完全不會難
受，這是一個公平公正的選舉。」何時是
適當時機宣佈競逐連任？他則笑言：「不
是今天。」

須先處理積壓經濟民生議題
至於任內會否重啟政改諮詢？梁振英回

應時重申，今屆及下屆特區政府都不應重
啟政改諮詢，直至香港有機會得到立法會
三分二議員的支持，「在汲取過往的政改
經驗，社會是需要先行取得共識。現時特
區政府有責任處理滯後的民生及經濟議
題。」
會否呼籲選民踢走反對政改的立法會議

員？他重申，市民有權選擇其立法會議員
代表，但市民確實對部分議員表現感到不
滿。
另外，有聽眾致電「烽煙」質疑梁振英
早前沒有在香港足球隊對國家隊比賽中表
態支持港隊，梁振英坦言，特區政府支持
香港體育及港隊，但在「一國兩制」下，
香港在比賽中的對手是國家隊，而不是內
地另一個城市或省份的隊伍，這涉及政治
問題，他希望避免回應，「香港是中國一
部分，可以同時支持港隊及國家隊，但當
有人將該場比賽定位為香港是與『另一個
國家』對戰，我不希望作出回應。」

香港文匯報訊（記者 李自

明）特首梁振英任內積極「出

招」解決社會「老大難」問

題，但反對派繼續攻擊特區政

府，更質疑梁振英因此而「變

得不受歡迎」。梁振英昨日強

調，特區政府多項政策措施已

漸見成效，而身為領導者不應

只追求民望，有時更需作出不

受歡迎的決定。他又指，若

2012年特首由普選產生，他同

樣能夠得到最高民望當選，

「我要為香港做對的事，如果

要在受歡迎和做實事間取捨，

我不求受歡迎。」

特首梁振英在新年度施政
報告中特別感謝公務員的貢
獻。昨晚，他出席香港政府
華員會21世紀第六屆理事會
理事宣誓就職典禮並演講。

他強調，特區政府重視與公務員
隊伍建立及鞏固新型夥伴合作關
係，為此，他將和問責官員與各
公務員團體保持緊密聯繫，及要
求官員走入同事中，了解不同崗
位同事的工作實況，「我們相信
積極的互動可以帶來實質成
果。」
梁振英昨晚在 facebook 貼文
指，華員會成立於1914年，是香
港歷史最悠久、覆蓋層面最廣
泛、參加人數最多的公務員工
會。「我藉今（昨）天晚上這個
機會，向黃河會長、各位理事及
各位會員表達由衷的謝意。」

公務員團隊服務市民成就香港
他強調，香港能夠有今天的成
就，出色的公務員團隊的貢獻是
舉足輕重的因素。近年，香港社
會對公共服務的需求不斷增加，
特區政府亦銳意發展經濟，改善
民生，因此政府同事的工作量和
壓力越來越大，「我感謝同事們

抱着服務市民，勇於承擔的精
神，亦希望各位同事感受到大家
共同努力的成果。」
梁振英表示，未來一年，特區
政府在各方面的努力要繼續堅
持，工作不能鬆懈，「香港市民
對公務員的工作既有期盼，亦有
認同。我相信只要公務員同事齊
心協力，必定能夠繼續為市民提
供優質的服務，將香港建設得更
好。」
他續說，特區政府重視與公務
員隊伍建立及鞏固新型夥伴合作
關係。為了要成功實踐這個理
念，「我將和問責官員與各公務
員團體保持緊密聯繫，同時要求
管方走入同事當中，了解不同崗
位同事的工作實況。我本人以及
張雲正局長鼓勵公務員同事就工
作上的不同問題繼續向政府提出
意見，我們相信積極的互動可以
帶來實質成果。」
梁振英最後表示，香港要掌握

好新時代帶給我們的機遇，也要
克服好不少困難，特區政府希望
華員會能一如既往，支持政府有
效施政，凝聚廣大的會員，與全
社會再闖高峰，再創輝煌。

■記者 鍾立

CY期與公務員密切聯繫 深化互動
賀
華
員
會

■特首在電台節目中表示有時難免作「不受歡
迎」的施政決定。

■特首在華員會典禮時強調續與公
務員團隊保持密切聯繫。


